

LOS APUNTES DE FILOSOFÍA de 2º de Bachillerato (1).

Platón • Ética y política

INTRODUCCIÓN

Platón, uno de los filósofos más influyentes de la historia, no solo reflexionó sobre el conocimiento y la realidad, sino también sobre cómo debemos vivir y gobernarnos. Su pensamiento ético y político sigue siendo fundamental hoy en día.

Pero, ¿qué significa ser una persona justa? ¿Cómo debería organizarse la sociedad para alcanzar el bien común? Para responder a estas preguntas, Platón desarrolló una visión en la que la ética y la política están profundamente entrelazadas.

LA ÉTICA DE PLATÓN: EL ALMA Y LA JUSTICIA

Para Platón, la clave de la ética está en el alma. Según él, el alma humana tiene tres partes:

1. **El alma racional** → Busca el conocimiento y la verdad.
2. **El alma irascible** → Representa el coraje y la voluntad.
3. **El alma concupiscible** → Se encarga de las pasiones y placeres.

La justicia en el individuo surge cuando cada parte del alma cumple su función y la razón gobierna sobre las otras dos. Si los deseos dominan, el individuo se vuelve esclavo de sus pasiones y cae en la injusticia.

De esta idea ética surge su visión política: así como el alma debe estar en equilibrio, la sociedad también necesita un orden justo.

LA POLÍTICA DE PLATÓN: LA REPÚBLICA IDEAL

Platón propuso en "**La República**" su modelo de ciudad ideal, estructurado en tres clases sociales, reflejando la división del alma:

1. **Los gobernantes-filósofos** → Representan la razón y deben gobernar, pues poseen el conocimiento del bien.
2. **Los guardianes o guerreros** → Protegen la ciudad.
3. **Los productores** → Son los agricultores, artesanos y comerciantes, encargados de satisfacer las necesidades materiales.

Según Platón, el gobierno debe estar en manos de filósofos, ya que solo ellos, guiados por la razón, pueden tomar decisiones justas y sabias. Esta idea lo llevó a criticar duramente la democracia ateniense, que había condenado a muerte a su maestro Sócrates.

CONCLUSIÓN

Para Platón, la justicia no es solo una cuestión política, sino también personal. Un individuo justo es aquel que encuentra el equilibrio en su alma, y una sociedad justa es aquella en la que cada ciudadano cumple su función adecuadamente.

¿Crees que el gobierno debería estar en manos de los más sabios? ¿O es mejor confiar en el poder del pueblo? Platón nos dejó preguntas que siguen vigentes hasta hoy.